

ANIVERSARIO

ALEJANDRO CABRERA FERRADA

El desafío de Camilo Henríquez

Con las primeras luces de la independencia, el fraile Camilo Henríquez y cuatro impresores dieron inicio a la historia del periodismo nacional. El 13 de febrero de 1812 salió a las calles de Santiago el primer número de la "Aurora de Chile". Hoy recordamos la audacia del fraile periodista y rendimos homenaje a los visionarios que, junto con forjar la independencia del país, comenzaron a bregar por la libertad de expresión para todos los ciudadanos.

La "Aurora de Chile" dejó pérdidas económicas al gobierno, su propietario, tal como ha ocurrido hasta hoy con muchos periódicos. Fue reemplazado luego por el "Monitor Araucano", siempre con Camilo Henríquez como director.

Cuando los hermanos Carrera se tomaron el poder, destituyeron a Henríquez y lo relegaron al entonces campesino sector de Apoquindo. Pocos meses después, el tozudo periodista se puso a la cabeza de una nueva publicación, "El Semanario Republicano", primer periódico de oposición al gobierno.

El silencio periodístico se impuso en Chile cuando sobrevino la reconquista española, después del desastre de Rancagua. Miles de compatriotas debieron cruzar hacia Mendoza, entre ellos nuestro fraile.

El periodismo chileno nació

incluso de apaciguamiento. Sus mejores momentos los ha vivido naturalmente cuando la libertad ha flameado en lo más alto del mástil. Por el contrario, ha languidecido cuando el aire se ha enrarecido. Pero incluso en esas horas, ha habido muchos que, con ingenio y audacia, han sido capaces de saltar la valla de la censura y las restricciones.

La historia demuestra que han sido vanas las clausuras de periódicos, las condenas y hasta el destierro de periodistas. El poder no pudo doblegar a Camilo Henríquez, a Francisco Bilbao, a Luis Emilio Recabarren. Tampoco a Diego Portales o Andrés Bello. Más acá, supieron cumplir con su deber profesional Luis Hernández Parker, Lenka Franulic, Tito Mundt, Ramón Cortés, José Gómez López, y tantos otros que han dado brillo a este quehacer. Un recuerdo especial merece Juan Emilio Pacull, gran impulsor de nuestro Círculo de Periodistas y creador del Colegio de la orden, que contribuyó a que la profesión tuviera rango universitario.

Entre tantos colegas ilustres de ayer y de hoy, es un honor y un desafío pertenecer a las filas del periodismo nacional, aunque esta labor no llegue nunca a ser un negocio rentable y aunque el periodista, por ser veraz, tenga que enfrentar las iras de algún poder.

El desafío de Camilo Henríquez [artículo] Alejandro Cabrera Ferrada.

Libros y documentos

AUTORÍA

Cabrera Ferrada, Alejandro

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El desafío de Camilo Henríquez [artículo] Alejandro Cabrera Ferrada.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile